## Presentación

Aportes, Revista de la Facultad de Economía, BUAP, Año XIV, Número 41, Mayo- Agosto de 2009

En el presente número de *Aportes*, estamos entregando un total de seis artículos, de los cuales cinco corresponden a la sección principal de la revista.

En dicha sección el primer artículo, de Yoandris Sierra, revisa varias de las principales tendencias que están presentes en el actual funcionamiento del capitalismo, identificando sus rasgos y contenidos desde la perspectiva del papel que esas tendencias tienen en la generación de las condiciones materiales necesarias para una transición al socialismo.

En el segundo artículo de la sección Aportes, Jaime Estay analiza los vínculos entre comercio y desarrollo que han sido definidos primero en el GATT y desde 1995 en la omc, destacando el incumplimiento de los compromisos adquiridos al respecto y el consiguiente perjuicio que ello ha traído para los países atrasados, en particular a lo largo de la actual Ronda de Negociaciones de la omc iniciada en 2001 en Doha.

En el siguiente artículo, Jorge Vázquez analiza las fases por las cuales ha atravesado la crisis financiera en Estados Unidos, con derivaciones para el caso mexicano, argumentando a partir del seguimiento de los indicadores bursátiles, que dichas fases

se han correspondido con el modelo de crisis financiera desarrollado por Hyman Minsky y Charles Kindleberger.

El cuarto artículo, de Mariano Velasco, analiza el aumento de los precios de las materias primas ocurrido desde mediados de la década recién finalizada, identificando las causas de oferta y demanda que han llevado a dicho aumento, así como los factores estructurales presentes en ese comportamiento, y destacando los impactos de esa situación en el precio de los alimentos en México, y en el consiguiente deterioro del nivel de vida de la población.

En el último artículo de la sección Aportes, Elier Méndez y María del Carmen Lloret, luego de presentar algunos conceptos centrales del desarrollo regional, revisan las tres etapas tanto del desarrollo territorial y local por las que ha atravesado Cuba desde 1959, como de la planificación de dicho desarrollo en ese país, identificando los principales retos que en la actualidad existen en ese ámbito.

En la sección Foro Económico, se entrega un texto referido al desenvolvimiento reciente de las relaciones entre México y Brasil, destacando el incremento que se ha venido dando en dichas relaciones y lo que

ello puede significar respecto de un "retorno" mexicano al ámbito latinoamericano.

Finalmente, en la sección Anexos del presente número hemos incluido un grupo de materiales, referidos al tema del cambio

climático y sobre todo a la Conferencia Internacional que sobre dicho tema se realizó en diciembre de 2009 en Copenhague, la cual como es sabido arrojó muy escasos resultados.

EL DIRECTOR